



# 七条校だより



2月号

令和8年1月30日  
京都市立七条小学校  
校長 新田 淳

京都市立七条小学校

TEL 313-0077

<https://cms.edu.city.kyoto.jp/104500/weblog>

## 新しいリーダーのカタチ①

身を刺すような朝の冷たい空気。そんなことはお構いなしに運動場では子どもたちが元気に走り回っています。寒さの象徴でもある吐息の白さも、子どもたちの笑い声と共に見ると不思議とあたたかく感じられます。



さて、年が明けたある日、1人の子が少ししゃんぽりと話しかけてきました。

「“戦隊ヒーローシリーズ”が終わってしまうんやつ…。」

日曜日の朝に放送されてきたお馴染みの子ども向けの番組です。かれこれ半世紀続いてきたシリーズ。世代を超えて親しまれ、多くの人の記憶に残る番組です。もちろん、私自身も初代のシリーズから知っています。役割を決め、ヒーローになりきって、得意技を繰り出しながら遊ぶ——。今も昔も、子どもたちの遊びの風景は大きく変わりません。それだけに、「ひとつの時代が終わるのだなあ」と、そんな思いが胸をよぎりました。

このシリーズに登場するヒーローたちは、多くが五人一組。それぞれにはっきりとした個性や役割があります。リーダー格、ムードメーカー、三枚目、参謀役、我が道を行く一匹狼、癒し系……。物語の設定によって多少の違いはあっても、「役割の分かれたチーム」であることは共通しています。

多くの子が憧れるのは、やはりリーダー格のヒーローです。かっこよくて、頼もしくて、力強い。決め技も派手で、最後はその一撃で敵を倒す——。子どもたちが「やりたい」と思うのも無理はありません。



この「リーダー像」は、実は私たち大人が無意識のうちに持っているイメージとも重なります。先頭に立ち引っ張る人。力強く、はっきりと指示を出す人。6年生だから、お姉ちゃんだから、主任だから、校長だから……。その立場に立った瞬間、「こうあるべき」

「こうしなければ」という期待が、周囲からも自分自身からも向けられます。けれど、人はみな同じタイプではありません。マイペースでいたい人、後方から支えることが得意な人、黙々と背中で語りたい人…そうした人が「リーダー」という立場になった途端、まったく違う自分を演じなければならないとしたら——それは、なかなかしんどいことです。もちろん、これまでにない自分に挑戦することが大切な場面もあります。そこにやりがいを感じることもあれば、嫌でも引き受けなければならないこともあります。社会や組織はこうした「役割」を担うことで成り立っています。仕事であれば、そこには責任も報酬も伴います。こうした既存の概念のリーダー像を貫こうと真面目に頑張った結果、周囲が戸惑ったりリーダー自身が孤立したりしてうまく組織が機能しないことはよくあることです。

大切なのは、その人なりの“強み”を生かすこと、“安心感”を醸成すること、そして、チームを大切に思い、尊重すること…。少し頼りなく見えて、マイペースでも、ぐいぐい引っ張らなくても、その人なりの強みややり方で安心感や有用感を生み出せるなら、それは立派なリーダーシップです。敵を倒すことも、見本になることも、組織をまとめることも——。その方法は1つではありません。無理をして“違う自分”を演じ続けても、長くは続きませんし、うまく機能しないことが多いのです。

この1年、子どもたちはどんな場面でどんな思いでどのように仲間と関わってきたのか。とりわけ6年生、高学年は異学年集団のリーダーとしてどんな存在であったのか…。そんなことを、あらためて私自身のこととも重ね考えながら、年度の終わりを迎えていきます。（3月号へ続く）

## 2月行事予定等

日	曜	児童	保健・給食	部活	読聞	まなび	下校時刻
1	日						
2	月	3年生京都府警社会 SC 2月～10月夏校時(16:30完全下校)		なし		○	①～③14:40 ④～⑥15:30
3	火		フッ化物洗口234				①～③14:40 ④～⑥15:30
4	水	6年生科学センター学習 5年生音楽鑑賞教室			1年 しい	なし	①②14:40 ③④⑥15:30 ⑤16:30
5	木	しいのみ学級小さな巨匠展 放課後あそび無し【研修会のため】			2年		① 13:30 ②～⑥14:25
6	金	下京東山支部統一研修日 ☆4校時授業完全下校	フッ化物洗口156しいのみ				①～⑥13:20
7	土						
8	日	6年生京キッズRUN (衆議院選挙)					
9	月	放課後あそび無し【部活動のため】 SC		Aお別 れ部活 動試合		○	①～③14:40 ④～⑥15:30
10	火	口座振替日／朝会① 委員会⑥ たてわりあそびロング	フッ化物洗口234				①～④14:40 ⑤⑥15:30
11	水	建国記念の日					
12	木	半日入学・入学説明会 放課後あそび無し			2年		①～④13:20 ⑤⑥14:25
13	金		フッ化物洗口156しいのみ				①14:40 ②～⑥15:30
14	土						
15	日						
16	月	放課後あそび無し【部活動のため】 SC		Bお別 れ部活 動試合		○	①～③14:40 ④～⑥15:30
17	火	クラブ活動 支部育成科学センター学習	フッ化物洗口234				①～③14:40 ④～⑥15:30
18	水				1年 しい	○	①②14:40 ③～⑥15:30
19	木	放課後あそび無し【研修会のため】			2年		① 13:30 ②～⑥14:25
20	金	6年生卒業遠足 しいのみ学級居住地交流	フッ化物洗口156しいのみ				①14:40 ②～⑥15:30
21	土						
22	日						
23	月	天皇誕生日					
24	火	育成学級「卒業おめでとう会」 SC	フッ化物洗口234				①～③14:40 ④～⑥15:30
25	水	1年生七条幼稚園との交流会 再口座振替日			1年 しい	○ 最終回	①②14:40 ③～⑥15:30
26	木	放課後あそび無し【研修会のため】			2年		① 13:30 ②～⑥14:25
27	金	5時間授業 完全下校 放課後あそび無し【研修会のため】	フッ化物洗口156しいのみ				①～⑥14:40
28	土						

京都市立七条小学校

学校日記

トップページ > 学校日記

だれもが楽しみ、意欲的に学び合う七条小学校  
～学びふかる 心つながる 自信あふれる 未来ひらく～

今日の給食

1年 図画工作科 わくわくおはなし すごろく

国語 想像力のスイッチを入れよう

5年生は国語で「想像」のスイッチを入れようの学習が始まりました。説明文というこ

## ホームページリニューアル！

1月13日より、京都市立の学校園ホームページが、より見やすくわかりやすいホームページへ画面デザインを一新し、バージョンアップされました。

掲載内容（区分やカテゴリなど）はこれまでと大きく変わっておりません。旧HPのURLにアクセスされた場合も、自動的に新HPへ切り替わりますが、新HPのURLをお気に入りやブックマークに登録・変更いただきますようお願いします。

新HPのURL→<https://cms.edu.city.kyoto.jp/104500/weblog>

今後も、学校の様子等の情報発信を行ってまいりますので、ぜひご覧ください。（詳しくは12月26日全市一斉に配信されたすぐーるをご覧ください）



## 新しい避難訓練の力タチ

阪神淡路大震災から31年。学校でも防災意識を高めるため、避難訓練を実施しました。今回は、地震発生を想定したより実践的な形で訓練を行いました。「旧来型の手順をなぞるだけの訓練」ではなく教職員で検討を重ね、実際の災害時に“生きて働く訓練”となるよう、条件を工夫しました。設定した状況は、地震による停電で校内放送やインターホンが使用できないこと、さらに、割れたガラスや倒れた物で一部の避難経路がふさがれていること——いずれも、本当に起こり得る現実的な場面です。特別な設定ではありませんが、状況を少し変えただけで、大人であっても戸惑いが生じます。事前に準備していた教職員でさえ、瞬時の判断の必要性を強く感じました。

今回の訓練は、子どもたちのための訓練であると同時に、私たち大人にとっても非常に重要な学びの機会となりました。教職員の真剣な様子を見て、子どもたちもより強い緊張感をもって取り組む姿が見られ、訓練のリアリティが一層高まりました。

子どもたちの「命を守る力」を育てるために、これからも現実に即した訓練を継続していきたいと考えています。

### 職員室から指示を出します



### 事前の安全授業です



## 2月銀行振替について

1年 2,550円 2年 2,550円

3年 3,560円 4年 5,560円

5年 8,990円 6年 4,700円

2月は年間の調整月のため、いつもの金額と異なっていますのでご注意ください。期日までにご入金の程、よろしくお願ひいたします。再振替日は25日（水）です。

## 3・4月の主な行事予定

3月 2日（月）支部育成学級卒業おめでとう会  
4日（水）参観・懇談会  
4日（水）～5日（木）造形展  
13日（金）6年生を送る会  
19日（木）給食終了  
23日（月）卒業式  
24日（火）修了式  
30日（金）離任式  
4月10日（金）着任式・始業式・入学式

## 次年度への力タチづくり

今年度も残り2か月となり、次年度に向けての準備も進めているところです。児童の転出入や教職員の異動等、現時点で想定している各学年の児童数や配属教員数等から考えると、これまで通りの学校運営、とりわけ固定学級担任制を継続することが非常に難しい状況です。



そこで、次年度は「**チーム担任制**」を導入します。複数教員が学年をチームとして受け持ち、学級担任として固定せず、複数の学級を複数の教員で担任する体制です。例えば、2学級を2人の教員、3学級を4人の教員（短時間勤務含む）で見ていくような形です。全国的にも多くの学校で導入されており、複数の教員の目で子ども一人一人を見守れるという良さがあります。

全学年一斉実施、または、ある学年だけで実施等、詳細なシステムは検討中ですが、本校では初めての取組であり、日々の授業や行事運営の中で試行錯誤が必要になる場面もあると思います。ただ、本校では始業式で「ここにいる教職員全員がみんなの先生です」という話をしたように、これまでも学級、学年の枠を超えて「全教職員で全児童を見る」という意識で教育活動を行ってきました。今回の取組も、人がいないからという消極的な発想ではなく、その考えをさらに大切にしながら進めていくものです。

今まで以上に教職員が連携し、子どもたちにとって安心できる学校生活となるよう努めてまいります。ご理解とご協力をよろしくお願ひいたします。（詳細が固まり次第、改めてお知らせいたします）



## 授業参観・懇談会（3月4日）

今年度最終の授業参観、懇談会です。1年間頑張ってきた子どもたちの様子をぜひご覧になってください。

昨年度の授業参観の様子



また、学級懇談会も予定しています。1年間の子どもたちの頑張りや課題、次年度にむけてについてお話をさせていただくとともに、保護者の方どうしの交流の場でもあります。ぜひ、ご参加いただければと思います。参観授業の詳細につきましては、各学級の学習予定表などでお伝えします。

★安全面と駐輪スペースの関係から、自転車での来校はお断りしています。

★校内では、名札の着用をお願いします。

★校内は2足制です。スリッパ等の上履きをご用意ください。

★授業中の私語や、動画・写真撮影はお控えください。

いつもマナーよくご協力いただき  
本当にありがとうございます！



昨年度の造形展の様子



## 造形展（3月4日～5日）

今年度も体育館にて造形展を開催します。

絵画や工作など、子どもたちが主に図画工作の学習で取り組んだ作品を体育館に展示します。子どもたちが一生懸命取り組んだ作品をぜひご覧ください。

★両日、8:30～17:30の間でお越しください。

★上履きと名札をご持参ください。

★写真撮影は可能ですが、SNS等へのアップはお断りします。

★4日は参観日なので必ず徒歩で来校をお願いします。

5日（木）についてもなるべく徒歩でお越しください。自動車、バイクでの来校は普段からお断りしています。